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Экспертное мнение

«рынок беспилотных услуг —  
Это наше ближайшее будущее»  
ао «научно-производственное предприятие „радар ммс“» (нпп «радар ммс»),  
специализирующееся на радиоЭлектронных системах, не только разрабатывает 
беспилотники, но и участвует в создании для них нормативно-правовой базы. 
о том, как уход западных вендоров открыл новые ниши для отечественных  
производителей и какие инновационные разработки готовы предложить  
они сегодня рынку, корреспонденту Business Guide алле михеенко рассказал  
исполнительный директор ао «нпп „радар ммс“» иван анцев.

BUSINESS GUIDE: в условиях санкционного давления в 
риторике властей и бизнеса звучит курс на технологиче-
ский суверенитет. на ваш взгляд, далеко ли нам до не-
зависимости в сфере высокотехнологичных разработок? 
и нужна ли такая автономия?
иВАн АнЦеВ: на сегодняшний день ни одно государ-
ство не имеет полного технологического суверенитета, 
говорить об автономии не приходится. но, действитель-
но, есть некоторые направления, где с точки зрения раз-
вития компонентной базы необходима технологическая 
независимость. в  последние годы наше государство 
активно занимается этим вопросом.

как правило, разработчики всего мира для созда-
ния своего продукта выбирают оптимальные решения 
из всего представленного на рынке спектра, чтобы при 
должном качестве оставаться в ценовом тренде и соот-
ветствовать критериям надежности и конкурентоспособ-
ности. используя даже импортную элементную базу, 
можно создать продукт, не имеющий аналогов в мире, 
поскольку конечный продукт зависит не только от при-
мененных компонентов, но и от конструкторской мысли 
и программного обеспечения. в таком случае для созда-
ния гражданского продукта действительно необходимо 
рассматривать лучшие решения на рынке.

конечно, есть продукция двойного назначения с при-
менением компонентов немассового использования. 
речь идет об узкотехнологичных, высокоточных раз-
работках, и в этом направлении следует иметь техно-
логический суверенитет. и здесь конечный функционал 
зависит не только от технологичности конкретного чипа, 
элемента, но и от той идеи, которая заложена в продукт, 
и от тех функций, которые он должен выполнять.
BG: курс на импортозамещение взят с 2014 года, но до 
сих пор есть ряд позиций в оборудовании, технологиях, 
в зарубежных поставках которых отечественные пред-
приятия нуждаются. как с этой проблемой справляется 
предприятие?
и.  А.: наше предприятие не испытывает какого-либо 
дефицита комплектующих: оно прекрасно оснащено, 
осуществляется полная техническая поддержка обо-
рудования. кроме того, сейчас происходит расширение 
производственной линии, привлекаются новые произво-
дители оборудования из дружественных стран. качество 
такого оборудования не хуже, а во многих случаях даже 
лучше. Сегодня мы выбираем лучших доступных произ-
водителей на рынке — не только зарубежных, но и от-
ечественных: много приборов, станков, подходящих под 
наши требования, создают российские разработчики. 
некоторые единицы технологического оборудования мы 
разрабатываем и производим сами.
BG: Увеличились ли объемы производства?
и.  А.: После ухода иностранных вендоров на рынке 
освободилось много ниш. анализируя рынок, в этих 
нишах мы расширили линейку продукции, прошли все 
необходимые этапы сертификации, усилили маркетин-
говую стратегию. на внутреннем рынке высокотехноло-
гичных игроков немного, а спрос вырос. По нашим под-
счетам, объем производства гражданских продуктов на 
предприятии увеличился в этом году в 2,5–3  раза, и 
уже сейчас понятно, что это не предел. опираясь на 

эти показатели, мы планируем объемы производства 
с учетом «задела» на склад: покупатель сможет при-
обрести необходимый продукт сразу, а не ждать окон-
чания его изготовления. Это особенно актуально для 
такой продукции предприятия, как различные сенсоры 
и датчики, гидрометеорологические системы, беспи-
лотные авиационные системы, линейка «Цифрового 
города» и других. 
BG: давайте рассмотрим направление беспилотных ле-
тательных аппаратов. в этом году предприятие впервые 
представило электрический беспилотник массой 30  кг. 
расскажите о его преимуществах.
и. А.: «радар ммс» активно развивает рынок граждан-
ских беспилотников и является одним из лидеров этого 
направления. в  этом году наше предприятие предста-
вило два новых беспилотных воздушных судна, сфор-
мировав линейку различных по опциям беспилотников: 
малый электрический бвС вт-30Е, универсальный  
бвС вт-45 и тяжелый бвС вт-440.

бвС вт-30Е — малый электрический беспилотник 
массой 30 кг. он может нести полезную нагрузку массой 
7 кг, его дальность полета — 80 км. Преимущество тако-
го компактного беспилотника — это увеличенное время 
полета: до двух часов (у квадрокоптера — 35–45  ми-
нут). бвС вт-30Е — очень перспективный аппарат: он 
прост в управлении, а его масса в соответствии с суще-
ствующим законодательством не требует сертификации 

аппарата. При этом он может нести различную полезную 
нагрузку и решать широкий спектр задач: аэродоставка, 
мониторинг (дорожный, экологический, проверка сетей, 
незаконной застройки), разведка, в том числе погодная. 
Сейчас мы прорабатываем вопрос создания для малых 
беспилотников сети дрон-портов — стационарных мо-
дулей, предназначенных для регулярного мониторинга 
объектов, доставки и смены грузов без участия опера-
тора.

также в этом году впервые был представлен публике 
тяжелый беспилотник бвС вт-440 массой 440  кг, спо-
собный нести полезную нагрузку до 100 кг и имеющий 
дальность полета до 600 км. на сегодняшний день это 
первое бвС, допущенное к эксплуатации в рамках ЭПр 
на ямале, а также первое бвС, выполнившее коммерче-
скую перевозку грузов: аппарат с грузом прошел более 
120 км до точки посадки, груз был забран, а беспилот-
ник вернулся в точку взлета. Полет в одну сторону, с 
учетом взлета и посадки, занял чуть менее полутора ча-
сов. Сейчас этот бвС активно применяется для доставки 
грузов на различные месторождения, что по сравнению 
с пилотируемой авиацией намного дешевле и быстрее, а 
также участвует в работах по многоуровневой гравираз-
ведке в карелии.

рынок беспилотных услуг — это наше ближайшее 
будущее, однако для внедрения массового использо-
вания дронов необходимо усовершенствовать норма-

тивно-правовую базу: зарегламентировать безопасную 
эксплуатацию дрона в едином воздушном пространстве 
наряду с гражданской авиацией и разработать нормати-
вы, где прописаны характеристики беспилотника, чтобы 
его эксплуатация была безопасной. над этими вопро-
сами активно работают различные государственные 
министерства и ведомства. «радар ммс», имея большой 
опыт в этой отрасли и понимая актуальные вопросы без-
опасной эксплуатации, также участвует в создании нор-
мативно-правовой базы.

Сегодня же мы поставляем заказчикам не сами бес-
пилотники, а комплексную услугу, включающую в себя 
предполетную подготовку, подготовку и загрузку полет-
ного задания, сам полет, так как мы имеем все необхо-
димые лицензии, сертификаты на оказание таких услуг, 
штат операторов и можем грамотно решать задачи с 
учетом текущей нормативной базы.
BG: в одном из интервью вы коснулись реализации но-
вого проекта — создания сети гидрометеорологических 
буев, которые устанавливаются на Северном морском 
пути. расскажите подробнее об этом проекте.
и. А.: наше предприятие производит широкую линейку 
метеосистем, куда входят и гидрометеорологические 
буи. буи имеют средства связи, средства мониторинга 
солености, чистоты, течения, температуры воды. раз-
работкой заинтересовалось ФгУП «гидрографическое 
предприятие»: для решения вопросов судоходства на 
Северном морском пути была осуществлена модерниза-
ция 40 буев на Енисее, одном из самых оживленных и 
сложных участков судоходства.

После модернизации все буи объединены mesh-
сетью, на одном из них установлен канал связи, через 
который вся информация передается на нашу платфор-
му Smart Unity в офис гидрографического предприятия 
в Санкт-Петербурге и на борт корабля, собирающего 
данные с буев. Специалисты предприятия могут прово-
дить удаленный мониторинг работы средств навигаци-
онного оборудования: определять геолокацию и уровень 
заряда батарей, контролировать работу светодиодов. 
Это позволяет оперативно выявлять и устранять неис-
правности в работе средств навигации на участке су-
доходства, где грузопоток растет каждый день, и тем 
самым обеспечить бесперебойную навигацию. оценивая 
первые результаты эксплуатации сети модернизирован-
ных буев, можно уверенно сказать, что она доказала 
свою эффективность, и подобная модернизация будет 
развиваться дальше.
BG: Учитывая открывающиеся рынки, рост объема про-
дукции, насколько финансовые показатели предпри-
ятия, по вашему предположению, увеличатся к концу 
года? как выросла выручка за три квартала?
и.  А.: Предполагаю, что в этом году рост прибыли 
составит 20–30%. однако нужно учитывать, что ре-
альный рост запросов на высокотехнологичную про-
дукцию нашего предприятия мы увидим в следующем 
году. на текущий момент мы оцениваем рост коли-
чества заказов, расширяем производственные мощ-
ности и наращиваем кадровый потенциал, открывая 
большие возможности для самореализации и роста 
молодых специалистов. n
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